
参加学生のコメント 

 

溢れる人情。溢れる自然。森のテラスで初めての開墾作業を体験しました。 

トラクターに乗せていただいたり、鍬やスコップを使っての開墾作業は非日常性を全身

で感じることができました。スタッフの方々との交流や、学生間の交流も学びがたくさん

ありとても有意義な二日間でした。残りの米作り体験も積極的に参加したいと思います。   

また、多くの学生にぜひ体験してもらいたいと思います。 (教育 3年) 

 

今回は前回に続いて 2 回目の参加でしたが、肥料蒔きなど新しい体験ができ、とても楽

しかったです。また、前回たくさんいたオタマジャクシがカエルになっていて、いたると

ころからカエルの鳴き声が聞こえてきました。このように季節による自然の変化を肌で感

じることができるのも、この活動の魅力だと思います。 

これから、気温がどんどん上がっていき、夏にはカブトムシも見られるそうなので、次

の活動も楽しみです！  (教育 3年) 

 

私の実家は農家で、それこそ現代農業の手法で稲作を行っています。そのため今回体験

した伝統的な手法は、普段農業に触れている私にとっても相当に新鮮なものでした。この

ような機会は探そうと思って探してもなかなか見つけることはできないでしょう。 

この感覚は参加しなければ分からないので、もっとたくさんの人にも是非参加してもら

いたいです。  (教育 3年) 

 

2 回目だったので、作業している内に少し慣れている事に気付き、手応えを感じた。この

作業を毎年、何十年間も自然を相手に続けている農家の方々の忍耐力はかなりのものだと

ひしひしと感じた。この活動を続けていくことで、食物や自然に対しての感謝の気持ちが

大きくなるように思う。  (教育 2年) 

 

棚田の復元、蘇生と言うことで田起こしをしたり、肥料を蒔いたりしましたが、それ以

外にも、トラクターに乗ったり、色々な山菜を食べたり貴重な体験ができました！自分の

地元は田んぼが多く、自分の家も田んぼを持っていますが、今回のような体験をしたのは

初めてです。山菜も普段はあまり食べませんが、天ぷらが特に美味しかったです。また機

会があれば参加したいです！お疲れ様でした！  (教育 3年) 

 

棚田再生という、学内ではできない貴重な経験をさせていただきました。活動を終えた

今、達成感を含む疲れを感じられているのが、本当に幸せに思います。 

活動面について、現地の方々と創生課の方々がとてもフレンドリーで、学生が現地の空

気感にすぐに馴染めたことがとても良かったと思います。また、個人的に自然界ならでは

の発見があったのが、とても良かったと思います。 

また、参加します！ありがとうございました！！  (教育 2年) 

 

泥まみれになってみんなと楽しめてとても楽しかったです！開墾というなかなかできな

い素晴らしい活動ができて、自然と触れ合えることができて、とてもいい経験ができまし

た。引率ありがとうございました！今週もお願いします!  (教育 1年) 

 

2 回目の参加だったが、前回と比べ森が緑になっていたり、オタマジャクシがカエルにな

っていたり、服の汚れがどうでもよくなってきたり、変化も感じた。 

森のテラスの職員津川さんに麹や酵母について教わったり、微生物を含む肥料を考案し

た方にお話を聴いたり。科学を志す人にも自然の営みを実感できる良い機会になると思う

し、予定表通りには終わらないのがこの企画の素晴らしい点だ。  (理工学 1年) 


